

tante sensible, del letargo y postracion en que yacia sumida, hora oportuna nos parece para pedir para ella reformas y mejoras que, á la par que de necesidad, son de justicia.

Dadas las condiciones de nuestra poblacion, no debemos poner ningun esmero ni aguzar nuestro ingenio, para demostrar la verdad de nuestra afirmacion.

La naturaleza se ha complacido en favorecerla de un excelente clima á la par que dotarla de una magnífica situacion topográfica, toda vez que se halla situada en un feraz llano y en el centro del Vallés, circunvalada por más de veinte pueblos distantes de ella, los más, de tres á cuatro kilómetros y algunos, si bien que pocos, ocho: es cabeza de partido judicial en justa recompensa de la facilidad de comunicaciones que todos esos pueblos tienen con ella, ya que es punto confluente de cuatro carreteras, como son; la de Barcelona á Ribas, la de Caldas de Montbuy á Mataró, la de Cardedeu, Llinás y Mataró y la del Masnou, importantísima vía y de gran porvenir, que nos unirá con el litoral y que está actualmente en construccion; además la cruzan los ferro-carriles de Francia y de San Juan de las Abadesas; celebra semanalmente un mercado famoso en Cataluña y al que acuden tratantes en ganado y granos de todo el Principado; su comercio adquiere un desarrollo que corre parejas con la fabricacion que crece de un modo progresivo, dotes envidiables para otras poblaciones que distan mucho de gozarlas y que no obstante tienen muchas más comodidades que nuestra Villa. La industria, el tráfico y el comercio han acrecentado el número de sus habitantes y por consiguiente, el del caserío y con ellos han aumentado los contribuyentes ó lo que es lo mismo las obligaciones para el Estado, Diputacion y Municipio bajo diversas formas, pagándose en la actualidad mucho, muchísimo más que no se pagaba antiguamente; nada más justo pues que á voz en grito se pidan mejoras, pues que, quien paga tiene derecho á pedir las, y esperamos no verlas desatendidas, pues de no ser así, quedará prostergada á muchas otras de ménos importancia que ni por su topografía, industria, riquezas, ni porvenir pueden, ni remotamente, sufrir con nuestra Villa un cotejo.

No es posible en este número ni en un sólo artículo, ocuparnos ni desarrollar el asunto que sirve á éste de epígrafe; por cuya razon lo haremos en los sucesivos.

Haremos de modo que un criterio justo é imparcial guie nuestra pluma, y si desgraciadamente la campaña que representada por nuestras opiniones empezamos, da origen á alguna antipatía hácia nosotros ó nos conquista algunos enemigos, seguiremos sosteniéndolas con más valentía, porque habremos puesto el dedo en la llaga y escudados con la opinion pública, que no dudamos nos será favorable, despreciaremos dando la poca importancia que se merece y haciendo por lo mismo completa omision de la hostilidad que, guiada únicamente por el móvil bajo y bastardo del egoismo, pueda levantarse, pero para caer vencida ignominiosamente, ante la exposicion y propaganda de nuestros proyectos.

EDMUNDO.

(Se continuará)

UN NUEVO ESTABLECIMIENTO INDUSTRIAL EN ESTA VILLA.

Próxima á funcionar la grandiosa fábrica de tejidos que D. José Carrencá y Molins es-

tá construyendo en esta villa, hemos procurado obtener noticias circunstanciadas de la misma, y gracias á la amabilidad de su dueño, no sólo alcanzamos el objeto que nos proponíamos, si que tambien nos ha sido dable visitar el edificio á que nos referimos, en cuya visita nos acompañó el Sr. Carrencá dándonos detalles y noticias de la parte construida, así como nos enteró de sus proyectos para el porvenir, proyectos empezados á realizar y que de llegar á feliz término, como deseamos, harán de la fábrica del Sr. Carrencá el más importante establecimiento fabril de esta villa.

Hállase situada esta fábrica en la parte Norte de esta poblacion y está emplazada en los terrenos que antiguamente se llamaban *Quintana del Compte Calbó* inmediatos á la *Rasa de Pinós*. Los expresados terrenos ocupan una extension superficial de tres hectáreas, treinta áreas y cuarenta y ocho centiáreas y están destinados á cultivo y frutales, excepcion hecha de la parte de los mismos destinada á patios de la fábrica. Esta consta de una sala de 64 metros de longitud por 20 metros de ancho, siendo el techo de la misma de bóvedas tabicadas á tres gruesos de ladrillos, apoyadas estas en robustas jáseras de madera, las que van sostenidas por tres órdenes de columnas de hierro fundido, formando un todo de una resistencia á toda prueba; los muros de fachada son todos de mamposteria de ladrillo de un grueso más que suficiente; y la cubierta está formada de teja plana sostenida por envigados de excelente calidad.

La sala de calderas tiene 16 metros de longitud por 6 de ancho y hay en ella emplazado un generador de 50 caballos, sistema Woolf, debiendo en la misma colocarse otro, que está hoy en construccion, y es de igual fuerza; el constructor de uno y otro, es el inteligente industrial de Barcelona D. Ignacio Serrallach. El volúmen total de cada generador ó caldera y hervidores es de 17'816 metros cúbicos y puede trabajar á la presion máxima de cuatro atmósferas por ser su diámetro 1'30 metros y el espesor de la plancha diez milímetros.

La máquina de vapor está situada en un departamento que mide 41 metros de longitud por 5 metros de latitud; ha sido construida en Ruan y modificada en los talleres del Vulcano. Tiene 30 caballos nominales de fuerza y así por su aspecto como por su marcha y potencia, hace honor á las casas que han intervenido en su construccion.

La chimenea es de vistosa apariencia y alcanza una altura de 30 metros; el para-rayos con que termina, fué colocado por el cerrajero de esta villa D. Jacinto Lloreda; los demás que protegen el resto de los edificios, lo han sido por D. Damian Crespi de Barcelona.

Las obras todas se han construido con sujecion á los planos del ingeniero D. Juan A. Molinas y bajo su direccion, secundado en la misma por el inteligente jóven D. José Riera. Han trabajado é intervenido en ellas el albañil D. Juan Molins, los carpinteros D. Estéban Margarit, D. Isidoro Vilageliu, D. José Jonch, D. Feliciano Torres y D. Francisco Bosch, los cerrajeros D. José Navarro y don Pedro Viadé y unos y otros han dado muestra de su buen gusto y de sus especiales conocimientos. Todos los ladrillos empleados han sido elaborados al pié mismo de la obra, en una ladrilleria montada exprofeso y utilizando la arcilla allí existente. Cúmplenos mencionar tambien al operario albañil Estéban Baqués á cargo del cual corrió la construccion de la chimenea, la que llevó á cabo con

toda felicidad y de un modo satisfactorio, y esto que era el primer trabajo de esta índole que ejecutaba.

La cuadra concluida la tienen arrendada en su mayor parte los Sres., Clariana, Ciuró, Augé y C.^a y el resto de la misma los Sres. Buenaventura é Isidro Comas. Los primeros están acabando de montar y colocar en la misma cien telares mecánicos y los segundos, segun nuestras noticias, van á hacerlo luego.

El Sr. Carrencá ha empezado ya la construccion de otra gran sala de telares igual á la que hemos descrito.

El día 27 del mes corriente y por disposicion de dicho señor tuvo lugar la ceremonia de la bendicion del edificio, la que verificó el ilustrísimo Sr. D. Martin Griver obispo de Perth, asistido del Sr. Cura párroco concurrendo al acto gran número de parientes y amigos del Sr. Carrencá, al cual todos felicitaban por haber dotado á esta villa de tan importante establecimiento industrial, y nosotros, amantes como el que más de todo lo que contribuya al progreso de esta poblacion, que tanto queremos, unimos nuestra felicitacion á la de aquellas personas y rogamos al Sr. Carrencá no ceje en el camino emprendido en la seguridad de que al final del mismo, sólo hallará plácemes de todos y las bendiciones de los pobres que en su establecimiento ganarán honroso sustento. Hacemos extensiva nuestra felicitacion á los Sres. fabricantes que se han apresurado á ocupar la fábrica del Sr. Carrencá y en especial á los Sres. Clariana, Ciuró, Augé y C.^a que no contentos con el gran número de obreros que ocupan en su fábrica *Font del Escot*, se aprestan ahora á dar ocupacion á muchos otros, redundando todo en beneficio de las clases pobres, tan dignas de ser atendidas, y en provecho de la poblacion en general.

GACETILLAS.

Brillantes y concurridos estuvieron los bailes que durante los días de Navidad se han dado en el «Casino de Granollers». El salon estaba convenientemente adornado y alfombrado. La orquesta dirigida por el inteligente profesor señor Faugier cumplió dignamente su cometido, mereciendo los honores de la repeticion la polka obligada de flautin «La pajarera».

Tambien han sido concurridos los bailes dados en el casino «El Porvenir» y en el salon de casa Mariano. En éste se adornó con nuevos cortinajes y alfombra que gustaron en extremo al público que tuvo ocasion de verlos. Los adornos y alfombra del «Casino de Granollers» y de el llamado «El Porvenir» eran del conocido adornista de esta villa don Estéban Margarit y se hacían aplaudir por su elegancia y buen gusto.

Entre los belenes que durante estos días se pueden visitar se merece especial mencion el de la Escuela nocturna gratuita situada en la plaza de la Rectoría. El pintor y profesor de dibujo don Ignacio Martí, bajo cuya direccion se ha construido dicho belen, ha dado con ello una muestra de sus especiales conocimientos en este ramo.

Han visitado nuestra redaccion *La Gaceta de Cataluña*, *El Pallaresa*, *Le Canigou*, *El Demócrata*, *Eco de la enseñanza laica* y *El Cadi*.

Repetidas son las quejas que por distintos dueños de establecimientos situados en la plaza del Ganado y calle de la Palma se nos han hecho, con motivo de situarse, especialmente en los días de mercado, una multitud de carros en las indicadas vías públicas y en el linde con las aceras, formando barrera que, á la par que ocultan las entradas de dichos establecimientos, obstruyen su paso á las mismas. Esto causa á los de-